

# LA ULTIMA HORA

Suscripción: Un mes 2'50 ptas.  
Extranjero semestre 24'  
Número suelto 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO  
PALMA DE MALLORCA

Administración: Plaza de Corti, 29  
Redacción y Talleres: Olmos, 2  
Teléfonos núms. 2320 y 1243

Martes 9 de Febrero de 1937

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSÉ TOUS FERRER

Año XLIV, — Núm. 13.329

## Después de la gloriosa toma de Málaga

La nueva gesta del Ejército Salvador admira al mundo entero y causa asombro el formidable avance que en tan pocos días realizaron las fuerzas del Sur.—Es incalculable el botín cogido, entre el que figuran barcos de guerra, aviones, cañones, carros blindados, camiones, ametralladoras y municiones. El número de prisioneros y de muertos es elevadísimo

### El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo, con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 8 de Febrero de 1937:

**Ejército del Norte:**  
En los frentes de la 5.ª, 6.ª y 8.ª divisiones y división de Avila y Soría: Sin novedad con ligeros tiroteos, habiéndose pasado a nuestras filas 32 milicianos con armamento. En Villareal, en un reconocimiento, se han recogido al enemigo 12 cadáveres.

**División de Madrid:** Continúa la rectificación a vanguardia de nuestras posiciones ocupándose el vértice de Coberteras y Espolón sobre Vaciamadrid, quedando cortada la carretera general de Valencia. El enemigo que fué castigadísimo, abandonó numerosos muertos con armamento y gran cantidad de municiones. En el frente de Ciempozuelos quedaron enterrados más de 800 muertos del combate del día cinco.

**Ejército del Sur:** Continuando la brillantísima operación sobre Málaga, a las siete horas treinta minutos del día de hoy, atravesaron nuestras fuerzas el río Guadalmedina entrando en el corazón de Málaga y derrotando al enemigo que intentaba defender las entradas de la población. Se le cogieron 200 muertos. Por el norte en arrollador empuje, las columnas procedentes de Antequera y Loja, coronaban los barrios altos de la capital venciendo la resistencia que el enemigo ofrecía en toda línea en algunos sectores. El material recogido al enemigo es numerosísimo habiéndose recontado en uno solo de los sectores 12 cañones, ametralladoras, 10 millones de cartuchos, un avión, gran cantidad de camiones, coches ligeros y numeroso material difícil de clasificar en poco tiempo.

A las dos de la tarde desfilaron las fuerzas por el centro de la ciudad tributándoseles constantes ovaciones y frenéticos aplausos. El pueblo se arrojaba a besar las manos de los libertadores y las manifestaciones de entusiasmo se sucedieron al paso de las pequeñas unidades

que atravesaron la población.

El enemigo derrotado huye a la desbandada con dirección a Motril perseguido de cerca por nuestros soldados. Muchos de los contingentes rojos han sido copados por las maniobras de nuestras unidades: apresando una sola de ellas más de 600 prisioneros. Otra unidad apresó una compañía entera de la guardia civil.

Dos cañoneros de nuestra escuadra han apresado en el puerto de Málaga a dos cañoneros rojos y varios barcos mercantes. Se han puesto en libertad más de 300 presos que los dirigentes marxistas tenían encarcelados, supervivientes de las

horrendas matanzas llevadas a cabo en esta ciudad mártir.

En los frentes de Córdoba y Granada el enemigo atacó en distintos puntos siendo lijeramente castigado, sobre todo en Pinosfuerte y Simones.

En el frente de Lopera el enemigo abandonó más de 100 muertos. En el ataque al pueblo de Villasequilla un solo grupo de 12 falangistas defendieron y rechazaron al enemigo que atacaba la estación, causando numerosas bajas y muchos muertos.

Salamanca 8 de Febrero de 1937  
—De orden de S. E.—El General Jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno*.

### La toma de Málaga

Una nueva y resonante victoria de las armas nacionales, lograda ayer, la toma de la ciudad de Málaga, al proseguir la brillante historia del Glorioso Movimiento Nacional afirma más todavía, no la esperanza, sino la confianza cierta de un pronto y definitivo triunfo que con la victoria decisiva de la España auténtica, devuelva a nuestra patria la paz anhelada para iniciar con el trabajo, el esfuerzo y el patriotismo de todos la reconstrucción de nuestra España.

El nuevo triunfo de las armas nacionales, acrecentó más todavía el entusiasmo en todo el territorio liberado. entusiasmo que tuvo un magnífico exponente en las jubilosas manifestaciones y brillantes desfiles que ayer se celebraron, enteriorizándose en estos actos no solo la alegría de la victoria sino la adhesión a la causa nacional, y el homenaje al caudillo nacional que tomó a su cargo la empresa gloriosa de devolver a España su espíritu, amenazado por quienes habían enagenado la tradición y la historia de nuestro pueblo a la influencia de un enemigo que amenazaba destruir hasta sus cimientos toda nuestra civilización.

La conquista de Málaga para la causa nacional, conseguida tras una rápida y admirable ofensiva, es, como hemos dicho antes, una victoria reveladora del empuje arrollador de las fuerzas del Movimiento Nacional, de la eficacia de sus mandos, de la bravura de sus soldados, del entusiasmo de sus combatientes, de la cohesión de sus elementos, y todo ello es garantía plena, segura y absoluta de que el Movimiento Nacional irá venciendo cuantas resistencias se opongan al heroico esfuerzo de su triunfal avance. La conquista de Málaga, como antes la toma de Irún y San Sebastián, la liberación de Toledo y la de Oviedo, y cuantos episodios se han registrado en esta lucha decisiva para el porvenir de España, han afirmado el triunfo definitivo que ya se presente pronto, que ya es un hecho innegable, que ya es evidente y que cuanto más tarden en reconocerlo y acatarlo los que a él se han opuesto, más cruentos sacrificios habrá de costarles y más brillante harán la victoria definitiva el día que se logre.

En estos momentos de júbilo, en los que se acrecienta el entusiasmo por la causa nacional y la confianza en el triunfo al vitorear a España y a su caudillo, y al vitorear las fuerzas victoriosas, hacemos votos para que pronto alcancen el triunfo definitivo.

¡VIVA ESPAÑA! ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!

### HABLA ESPAÑA

Un discurso de Franco a propósito de la toma de Málaga

Nuevo relato de la ocupación de la ciudad

(SERVICIO DE LA ESTACION E A 6 A F)

#### Entusiasmo en Salamanca

Salamanca, residencia del Caudillo, ha vibrado hoy al unísono con toda la España liberada. Ha sido una alegría correspondiente a la entrada de las tropas de España en Málaga. Salamanca engalanó sus gloriosas piedras doradas; el pueblo mostró la satisfacción que le producían los acontecimientos trascendentales, con alegría sana que se expresa pero que no necesita exteriorizaciones escandalosas.

A las seis de la tarde se organizó un desfile que se dirigió al palacio del Jefe del Estado, GENERALISIMO FRANCO. Toda la grandiosa plaza estaba ocupada por la multitud, por el Ejército y por las milicias de España que desfilaron con sus banderas. Un viento fuerte hacía más bello el espectáculo y el ondear de las banderas. La casa del palacio del GENERALISIMO ofrecía el aspecto de los acontecimientos imperiales de España. Bosques de banderas tremolaban; también las campanas de la Catedral anunciaban con sus sonos la justa nueva.

Los soldados, las milicias y el pueblo fundido en una sola fé, reclamaban la presencia del Caudillo: ¡Franco! ¡Franco! clamaban desde la catedral hasta la plaza mayor de Salamanca. Al aparecer en el balcón del palacio el GENERAL FRANCO levantando su brazo derecho en alto, se inclinaron reverentes las banderas, las campanas de la catedral emudecen y milicias y pueblo guardan religioso silencio. El Caudillo habla: "Españoles; Una conquista más de nuestras tropas, un eslabón en la cadena victoriosa del gran Movimiento Nacional. Málaga, la perla mediterránea que estaba hace seis meses cautiva de las hordas rojas, ha sido liberada.

Al empuje de nuestras columnas, ante el ataque de nuestros bravos soldados, se derribaron las puertas de las serranías rocosas y nada pudieron la fortaleza del terreno y el torpe empeño de los defensores para con tener el arrollador avance de nuestros gloriosos soldados.

Cañones, ametralladoras, centenares de prisioneros enemigos, barcos de guerra y mercantes apresados, son muestra señalada de la importancia del triunfo.

Tres días de combate bastaron para que toda la provincia fuera conquistada. Y en las mismas horas en que las radios rojas engañaban al mundo, anunciándole que Málaga era

invencible, desfilaron por las calles de la ciudad, las banderas al viento, las tropas victoriosas ante las aclamaciones de la población emocionada, liberando a más de trescientos prisioneros de una muerte cierta por la barbarie roja.

Esta nueva y señalada victoria representa el definitivo triunfo y es muestra del tesón y valentía de nuestros soldados, de nuestro valor y de nuestra fortaleza.

Firmes y adelante. Sin retroceder un solo paso va la bandera nacional camino de la grande y definitiva victoria.

Heróicos soldados españoles, regulares y legionarios, valientes falangistas y requetés, madres ejemplares que entregais vuestros hijos a la muerte por España: Este es vuestro triunfo, esta es vuestra grandeza, ese es el fruto de vuestra fé, esto es España.

¡VIVA ESPAÑA!!

Una aclamación unánime acoge las palabras de FRANCO. Las campanas de la catedral son volteadas de nuevo y el pueblo rinde homenaje al Caudillo: ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! Y el Caudillo con su brazo derecho en alto saluda al pueblo y a las milicias. Las banderas agitadas por el viento, parece como si quisieran elevarse hasta tocar las nubes en mística imitación las agujas de la catedral que tienen allí en lo alto íntimo contacto con el Creador.

El Caudillo se retira; las milicias y pueblo entonan himnos patrióticos las campanas de todas las iglesias de la ciudad dejan oír sus sonos. Salamanca celebra la reconquista de Málaga como celebró en otro siglo la de Granada por la Reina Isabel de Castilla.

La muchedumbre se retira en desorden; las milicias lo hacen a la voz de mando, disciplinadas, conscientes de su misión histórica. Los vitores y aclamaciones se suceden. Se vitorea también a los millares de hombres de Falange gallega, los mariscos que todo lo dieron por España.

No sabemos donde resultaba más estupendo el desfile, si ante las piedras de la catedral o ante la Plaza Mayor de Salamanca. El palacio del Ayuntamiento edificios oficiales y casas particulares estaban engalanados con banderas y tapices, y bajo los soportales se apiña la multitud.

CRONICA DEL CORRESPONSAL DE GUERRA EN EL FRENTE DE MADRID DEL TEBIB ARUMI.—Navalcarnero 5 tarde.— Para que el día resulte aun más jubilosó,



nuestra buena suerte nos depara ocasión de añadir una nueva victoria a esta magnífica jornada que constituye incuestionablemente un jalón marcador del principio del fin de la campaña.

La noticia de la conquista de Málaga por las valerosas tropas del ejército del sur, corrió desde primeras horas de la mañana de boca en boca, y al ser confirmada por los jefes de las distintas columnas, arrancó delirantes muestras de entusiasmo, desgajándose los soldados con gritos de Viva España, Viva Franco, Viva Queipo de Llano y Viva el Ejército Salvador.

Cuando mayor era el entusiasmo, en el frente del ala derecha se empezó a escuchar denso fuego de cañón y fusil. Era que una de nuestras columnas, la que ocupaba La Marañosa, proseguía su avance y conquistaba en un soberbio empujón selvático Cobartera, donde el enemigo, amparado por una magnífica situación estratégica, parecía ofrecer alguna resistencia. Cuando más intenso era el fuego, empezó a caer copiosa lluvia, pero esto en lugar de desalentar a nuestras tropas, pareció darles aun más vigor y en pocos minutos nuestras guerrillas recorrieron y dominaron todo el escarpado que va desde Cobartera hasta las márgenes mismas del Jarama, en el punto de confluencia de este río y el Manzanares, donde se forma un espaldón de elevada cota en relación con el resto de las tierras que les rodean, y que constituye una posición táctica inexpugnable.

El enemigo ya solo ofreció resistencia en el grupo de edificaciones rústicas, conocido con el nombre de Casa Eulogio donde antiguamente pastaban reses bravas de varias ganaderías, y vencida la resistencia en este lugar, hubo que batir a los marxistas en otra línea ya sobre la caída del río, llamada Casa de Román, lugar en el que vino al mundo y se crió el torero y hoy falangista Marciaj Lalanda.

Quiero subrayar la gran importancia estratégica de esta ocupación hoy conseguida a trueque de muy escasas bajas. Desde el cretón se domina Vaciamadrid, y queda bajo el fuego de nuestros cañones y fusiles un buen trozo de la carretera de Valencia que virtualmente queda desde hoy cortada. Es pues de gran importancia para los efectos generales de la defensa de Madrid, el éxito hoy logrado por las fuerzas de división reforzada, ya que desde hoy mismo los sitiados en la capital de España empezarán a sentir los efectos de haberseles cerrado una puerta principal de acceso y escape que tenía Madrid. Desde ahora lo mismo la llegada de los refuerzos que los elementos de lucha, igualmente que la evacuación de los que pretendan abandonar Madrid, tendrán que buscarse por dedalo de pequeñas carreteras y caminos, lo que representa una complicación verdaderamente extraordinaria, y más aún si se tiene en cuenta que a causa del temporal reinante esas pequeñas vías de comunicación se han puesto a punto menos que intransitables, resultando así que por este lado, la lluvia que antes venía molestándonos, termina por favorecernos. Por algo dice el castizo refrán, que no hay mal que por bien no venga.

CRONICA DE NUESTRO CORRESPONSAL DE GUERRA EN EL FRENTE DE MALAGA REMITIDO DESDE ESTA CIUDAD.

A causa de las muchas interferencias no pudoirse bien la primera parte de la crónica, pero se pudo entender que los dirigentes rojos salieron en un buque extranjero del puerto de Málaga con rumbo desconocido. El buque se negó a ser registrado; seguramente en él se va el coronel Villalba.

La entrada en Málaga fué por tres columnas. La segunda iba mandada por el coronel Borbón de la Torre que venía de Torremolinos y que hizo su entrada a las ocho y cinco de la mañana. La tercera columna entró hacia las diez. El entusiasmo de la población fué indescriptible. La gente se abrazaba a los soldados y vitoreaba constantemente a España y al Caudillo Franco. Una compañía de la guardia civil cayó entera en nuestro poder. Esta tarde se ha organizado un gran desfile en la población rei-

nando el mayor de los entusiasmos. Los barcos de nuestra escuadra "Canovas", y "Canalejas", entraron en el puerto de Málaga a las diez de la mañana. Se ha nombrado al coronel Borbón de la Torre Gobernador Militar de Málaga, quien se encargará de todos los servicios hasta que lleguen a Málaga el nuevo Gobernador Civil, Alcalde de la población y demás autoridades, pues el General Queipo de Llano desea normalizar rápidamente la vida de la ciudad.

Los rojos siguiendo su táctica destructora han destruido bastantes puentes de la línea del ferrocarril que serán rápidamente reconstruidos. Ahora fué tomada a la una y media. El aeródromo de Subiana esta ya en buen estado y en condiciones de ser aprovechado. Parece ser que a una de las columnas enemigas la mandaba un tal Burguete, no se sabe si hermano o hijo del general, que con treientos hombres ha huido a la sierra próxima de Alhambra el Grande y Com. Se ha cogido prisionero al jefe de la columna roja que mandaba Ruengirola, un comandante de milicianos que era teniente retirado por la ley de Azana.

Después de una inútil resistencia ofrecida a la columna de Marbella, grupos de pistoleros de la EAJ que llegaron incluso a arrojar bombas de mano, pero se vieron reducidos a la impotencia sin tener nosotros una sola baja, aquella inició su entrada en Málaga.

Un avión de reconocimiento voló por encima de la capital, sin duda alguna con el color de nuestra bandera. Málaga estaba ocupada; Málaga era otra vez España.

Día de gloria y de tristeza ha sido este, día de alegría y de emociones profundas, todos los que han padecido el infame cautiverio rojo duran más de medio año pueden tener noción de lo que experimentaron en esta mañana nuestros hermanos de Málaga, los que tantas penalidades habían sufrido a manos de sus verdugos. Claramente se fijaba en el rostro de unos manifestantes que llevando una gran bandera española y malagueñas, algunas de las cuales han sufrido la pérdida de todos sus familiares varones, llegaron dando gritos entusiastas, a la explanada de la columna de Marbella con su estado mayor. ¡Qué alegría! Se abrazaron muchos de ellos a parientes y a amigos que venían formando parte de la columna. Y si no contaron todos de su cautiverio, fué porque los horrores que han sufrido estos meses les hacen enmudecer todavía.

Grande fué el júbilo de todos al saber que allí quedaban rehenes vivos en la cárcel y en el buque que les ha servido de cruel presidio. Turbados por la pena, por la indignación que lleva consigo el recuerdo de los centenares, de los millares de personas que han padecido este infierno para ser asesinadas por los rojos, la indignación subió de punto al enterarse de que todavía el sábado último fueron asesinadas personas de orden por el mero hecho de serlo y después mas tarde que los dirigentes marxistas huyeron cobardemente y han tenido la doble cobardía de llevarse algunas personas para multiplicar de esta manera los dolores que han sufrido los malagueños.

Después de la primera manifestación llegaba otra ocupada por los presos que quedaban en la cárcel, que fueron recibidos y abrazados en medio de vitores y aclamaciones. Por cierto, que las fuerzas que fueron a libertarlos trajeron detenido un anarquista de aspecto realmente monstruoso, verdadero prototipo del criminal rojo, que al ser interrogado en presencia nuestra, manifestó que no podía precisar cuantas personas había matado, pero que desde luego eran muchísimas.

La columna de Marbella siguió entrando en Málaga durante largo rato entre el entusiasmo indescriptible de los soldados que iban contando las victorias del Ejército. El jefe de la columna, acompañado de su Estado Mayor, se dirigió al centro de la ciudad. El día, hasta entonces nublado y lluvioso, se tornó realmente espléndido y como si marchase conjuntamente y quisiera asociarse a la liberación de Málaga efectuada por nuestro glorioso Ejército.

Entramos por el barrio del oeste de

la población, célebre como guarida de maleantes y extremistas y en el que no oímos un solo tiro. Atravesando rápidamente el centro de la capital continuamos hasta el Parque, la Caleta, el Limonar. Nuestro coche fué el primero que recorrió esos lugares, por cierto entre aclamaciones constantes.

Una gran parte de Málaga—casi toda la que hemos recorrido hoy—muestra un aspecto espantoso. La mayoría de estas magnificas casas que hasta hace poco eran orgullo de Málaga, han sido reducidas a escombros y de otros edificios solo se ven las paredes ennegrecidas por el humo de incendios que las destruyeron. Todas las casas han sido saqueadas, no solo por milicianos sino hasta por los agentes de la autoridad dependientes del gobierno rojo de Madrid, quien con su andadura lo que sea, que no registra mayor la historia pretende ser reconocido como legitimamente constituido.

No se sabe que es más horrendo e impresionante, si las cosas destruidas o quemadas, muchas de las cuales han sepultado entre sus escombros objetos y recuerdos históricos, o si el espectáculo de esas viviendas antes llenas de objetos queridos, y que habitadas por los rojos han quedado desnudas de todo excepto de la suciedad y la miseria que en ellas dejaron los rojos que las habitaron. Pero muy horrible es el cuadro que ofrece el interior de la Catedral de Málaga, destruidas sus valiosas imágenes, robados los tesoros artísticos que han sido vendidos por el hampa roja y enviados a Rusia y cuya misma suerte correrán los tesoros magníficos de Barcelona, Santander y Valencia.

Llegamos a una escuela donde han estado refugiados durante seis meses y medio un grupo de entre setenta y cien personas. Una casita de escasas y pequeñísimas habitaciones llenas de colchonetas en las que dormían los refugiados, turnándose durante el día y la noche ya que era imposible que todos durmiesen a un tiempo. Han pasado estos meses de tremendas angustias sin saber donde dormirían la noche siguiente, y si el sol saldría otra vez para ellos, pues se exponían a que les llevarán a la cárcel y desde allí a algún paredón del cementerio. Conocemos personalmente a dos personas de las que allí estaban. Han envejecido diez años en seis meses. Tienen el pelo blanco y el rostro demacrado, y los ojos llenos de espanto. Como ellos hay otros miles de hermanos nuestros en Málaga a quienes todavía les cuesta creer que están salvados y libres. Solo saben una cosa: Que dan por bien empleados sus padecimientos porque España ha empezado el principio del fin de la era roja y el principio del comienzo de una España grande y entera salvada por el movimiento salvador que les libró a ellos. Y por eso hoy después de abrazarnos a nosotros cogían la bandera que llevaba nuestro coche y la besaban llorando.

Para los muertos, para los millares de asesinados por los rojos en Málaga, un recuerdo lleno de em-

ción y el juramento de vengarles y de honrar su memoria haciendo una España grande y buena.

Los rojos se entregan por centenares presentándose con armamento y prestando como era de esperar una absoluta lealtad a nuestra causa. Lo que ha sufrido en Málaga el enemigo ha sido una derrota completa, total, sintomática de la que hemos de alcanzar a consecuencia de la serie de victorias nuestras de carácter definitivo iniciadas estos días en Málaga. No hay que dudarle un momento, no lo dudeis porque los dirigentes rojos lo saben ya también

como nosotros. La toma de Málaga es una victoria nacional tan grande en el terreno moral como en el terreno militar. Venceremos al enemigo como le hemos vencido en Málaga y como consecuencia de estas victorias, todo el territorio nacional será nuestro.

Hoy es un día de triunfo para nuestras armas y para nuestra causa. ¡Viva España!

UNA PATRIA: ESPAÑA; UN CAUDILLO: FRANCO.

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!

# Alocución del general Queipo de Llano

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

Buenas noches señores: Esta noche estoy aquí convertido en un inglés. ¡Qué cosa más rara! dirán mis radioyentes y es que tengo derecho a reclamar una libertad a la que me creo con derecho.

La radio Madrid decía hace unos días, cuando yo dije que iría a Málaga y la tomaría cuando tuviera por conveniente; "el general Queipo de Llano dice que va a ocupar Málaga". Pues bien, ya que hizo esta afirmación, se toma Málaga y nos regalarán Madrid. Aquí los marxistas, son muy aficionados a los juegos de palabras. Uno de ellos es el siguiente: "Nosotros entraremos en Córdoba; si no entramos en Córdoba, perderemos a Madrid". Esto es especular, es un verdadero proyecto; perdieron Porcuna y la profecía, si no toman Córdoba, perderán Madrid—esto desde luego.—Nosotros comprendimos que al hacer la oferta de que entregarían Madrid, estaban equivocados, porque sobre la realidad se ha visto lo lejos que están de ello. Algunos dirigentes marxistas que tienen algo más de vista, dicen que tienen la guerra perdida y que ésta se acabará pronto. Son aficionados a los juegos de palabras y al mismo tiempo al malabazarismo. Vds. sabrán que van charlatanes por los pueblos enseñando una baraja en la que aparece en primer término, el as de oros y lo enseñan, ¿veis esta carta? es el as de oros. ¿Veis esta de la derecha pues bien, donde está ahora el as de oros? Esto de Málaga ha sido algo por el estilo. Es Málaga que está en nuestras manos. ¿Veis esta? Es roja; pues después de haber echado algunos pocos de polvos y azahar vuelve blanca, para siempre. Málaga no volverá a ser roja jamás; porque los malagueños mismos, hombres, mujeres y niños, morirán antes de permitir caer otra vez bajo el dominio de la canalla marxista. Y es que así como los milicianos son siempre cobardes, son hombres que matan por la espalda o varios contra uno solo; pero jamás, luchan frente a frente, sobre todo cuando saben que a su frente tienen un hom-

bre. De la misma manera una colectividad de asesinos es siempre cobarde que solo saben defenderse entre trincheras, entre muros y trincheras de cemento, de granito, como en Madrid, luchan. El miedo hace valientes cuando luchan dentro de dichas fortificaciones, pero cuando indefectiblemente han perdido estas fortificaciones, por miedo se lanzan a correr, a huir perdiendo la estabilidad en la que no se aguantan jamás en las trincheras. Los que parecen valientes no son tales y así lo hemos podido ver en la toma de Málaga en la que se ha demostrado perfectamente. El terreno es de lo más abrupto y de lo más favorable que existe para la defensa en España; trincheras de piedras y de cemento, grandes cantidades de material ruso, fortificaciones es pantosas en dirección a la carretera; algo verdaderamente inconcebible, que defendido por hombres hubiera sido inexpugnable. Además se presentaba la región montañosa de Ronda y Antequera. Toda la extensión de aquella cordillera Penibética que además de poseer las condiciones naturales que ya he dicho, se vio aumentada en defensas por parte de infantería de marina y los batallones de Mújica y Pablo Iglesias con varios miles de carabineros; pero todo ha sido inútil y la resistencia ha sido proporcionada a la naturaleza del terreno. Vencida esta resistencia, que constituía una barrera infranqueable, vencida en el primer día, después ya no ha habido más enemigo. Este enemigo no ha hecho más que correr y es que estos marxistas cuando son sacados de las trincheras salen completamente desmoralizados gritando "Que nos copan" y tirando los fusiles y municiones y así les recogemos ametralladoras y fusiles que en manos de hombres, harían aquellas posiciones inaccesibles.

Esos hombres contaban con cañones, con morteros y fusiles y además de haber tenido que abandonarlo, como único medio de defensa, se han entretenido en volar puentes y alcantarillas, haciendo destrozos que han de costar bastantes millones en reconstruir. Muchas millones; y es que esa gente no tiene en sus posiciones hombres dignos y solo piensan en lo que les puede suceder a ellos, pues saben que han estado martirizando durante tanto tiempo a la población de una manera salvaje, como animales prehistóricos, aunque estos, que concierne a su actuación en la actualidad. Esos rusos, esas trincheras, todos esos elementos, han sido inútiles ante el ímpetu guerrero, ante el valor de mis soldados y legionarios, ante el valor de los Regulares, los cuales, por todas partes han sabido tantear el terreno, puesto que la carretera estaba destruida y no obstante, han sabido caminar por aquel territorio. Se han cogido varios cientos de prisioneros, haciendo una cantidad enorme de muertos. El material costará mucho trabajo por espacio de muchos días, el recontarlo, pues mucha parte de él, ha sido dejado por los altos de los riesgos. Los rojos han dejado, por todas partes, armamento y municiones, al ver que estaban copados y por miedo de ser envueltos.

Ha sucedido un caso verdaderamente curioso diferente de aquel de cuando

BORN JUEVES

La dorada voz que el mundo adora en la pantalla de plata.

LILY PONS en CANCION DE AMOR

Música de JEROME KERN compositor de "Roberto"

Un film "Radio"... naturalmente!

HENRY FONDA ERIC BLORE OSGOOD PERKINS



ocupamos Lopera y Porcuna, que como recordareis habla quien iba a tomar café en ellos. Esta vez ha sido que un miliciano ha llamado por teléfono a Málaga pidiendo se les mandaran refuerzos pues no podían contener la avalancha que se les venía encima. El representante de Villalba, completamente extrañado dijo: Pero, cómo, por donde? y el miliciano contestó: Pues en nuestro sector y entonces se le preguntó: ¿Cuántos son? a lo que contestó el miliciano: Unos 15.000 y por toda respuesta se le contestó que resistieran cuanto pudieran y les colgó el teléfono. Al cabo de un rato volvió a telefonar y dijo que era urgente el que les mandaran refuerzos; pues ya no podían resistir más, por cuanto los 15.000 fascistas se les echaban encima a lo que él que estaba en el teléfono de Málaga, le contestó: Pues ya puedes escapar y puedes ver por donde, pues Málaga está en poder de los nacionales y el que está al aparato es un fascista, de manera que ¡Arriba España! Por toda contestación le colgó el teléfono y no se ha vuelto a saber nada de él.

Este Coronel Villalba que ahora es rojo, no tiene nada de eso, pues estaba comprometido con nosotros y era uno de los más impacientes para que estallase el movimiento. Días antes, fué a Zaragoza a visitar al General Benito y le dijo que no quería esperar más y que se lanzaría a la calle. Se marchó a Barcelona y no sé lo que pasó en los primeros días, pues cuando vió que la escuadra se había vuelto roja, creyó que el movimiento estaba perdido y se fué con los rojos, por miedo. A pesar de todo, no comprendo que un hombre tan listo, haya dejado sin fortificar algunos sitios de Málaga. Me han dicho que está haciendo méritos para que le perdonemos y lo recibamos entre nosotros otra vez; pero yo le aseguro que para él no hay perdón posible y nosotros no queremos estar con cobardes y traidores como él.

La toma de Málaga, se efectuó esta mañana y como dije ayer, la efectuaron 6 columnas que entraron en la ciudad esta mañana. El entusiasmo ha sido delirante; pero antes de mostrarse este entusiasmo, hubo que vencer alguna pequeña resistencia que se hizo por algunos focos, al paquear a nuestras fuerzas lo que nos ha producido algunos heridos y a los rojos unos 80 muertos. El número de prisioneros, es muy grande. Las columnas, al llegar a Málaga, ya llevaban unos 400. En Málaga se han cogido bastantes con armamento y la ciudad se encuentra hoy, como si acabase de despertar de un sueño que todos han de olvidar. Esta tarde a las 5, ha tenido lugar un desfile de nuestras tropas por las calles de Málaga. Esto es conocido del mundo entero, aunque los radios marxistas no se han querido enterar de ello.

Refiriéndose a Málaga, dice el parte oficial rojo que dos trimotores republicanos, bombardearon a dos buques fascistas en aguas de Málaga. Menos mal, que dicen que los bombardeos, han sido sin éxito. Esto es completamente falso, como también los ataques que dicen haber hecho en Pozo Blanco, Alcala, Lopera y Villa del Río.

Antes de terminar, tengo que hacer constar, pues se me había olvidado de que en la ocupación de Málaga, tomaron también parte algunas secciones de infantería de marina y falangistas, de las cuales van mandados por dos hermanos que son unos verdaderos bravos y que dan un gran ejemplo a sus subordinados. El requeté no ha intervenido en estas operaciones pues la columna de Requetés que opera en dicho sector al mando del Coronel Redondo, está formando parte de las reservas del sector de Córdoba en el que el enemigo podría abernos atacado. Este requeté está luchando aunque no violentamente pues los ataques que ha recibido, han podido ser contenidos solo con la intención de apagar. Se encuentran allí soldados y requetés y los rojos huyen asustados al ver el colorado de sus boinas.

La radio roja de la Columna Morano ya no funciona. Lo que han dicho decía esta radio es que con voz temblorosa y triste decía que pronto vendría noticias interesantes que comunicar.

El General termina diciendo que ha recibido telegramas de felicitación de

todo el territorio ocupado aplicando a los remitentes que acepten su agradecimiento por radio pues de esta forma aliviarán su trabajo y el de su secretaría.

# LIRICO

HOY Y MAÑANA

**Carne -- Hazte rico pronto y Amantes fugitivos**

JUEVES 2 GRANDES FILMS

**Yo vivo mi vida**

**HOMBRE EN BLANCO**

JOAN GRAWFORD—CLARK GABLE

## Lo que dice la prensa roja

“El Día Gráfico” descubre que los rojos tienen un mando único y muy bueno, por cierto. Este mando único resulta ser — no el invicto Miaja — sino el llamado General Fillalba. Pero después de haber afirmado esto añade: — “Esto hemos de hacer nosotros, pues que todo lo pedimos: crear el mando único” — Y el que pueda entender, que entienda.

En “La Vanguardia” insiste el candoroso Fernando Massip negando que en España haya lucha de clases, ni siquiera revolución.

A lo cual responde: “La Batalla”, diciendo que es intolerable que se pretenda “frenar la revolución” y que ellos — los de P. O. U. M. — no están dispuestos a consentir esta maniobra a los burgueses y stalinianos. — Pero el candoroso señor Massip no se entera.

Y a su vez “Las Noticias” dice que hay que hacer el frente común de todos los partidos antifascistas y que todos los partidos antifascistas que se quieran oponer a este frente deben ser declarados fuera de la ley y sufrir todo el peso de sus sanciones.”

A lo cual vuelve a replicar “La Batalla” que “el stalinismo quiere disolver al P. O. U. M. y confiscar sus bienes, pero que el P. O. U. M. dispone de muchos fusiles que están alerta”. — Al buen entendedor, varios miles de fusiles le bastan...

Estas son las armonías del paraíso rojo y las delicias del mando único.

Para acabar de arreglar el panorama, asegura “Diario del Comercio” que la ofensiva de Málaga es un fracaso de los nacionalistas, que la Conserjería de Abastos hace gestiones para solucionar el problema de la falta de víveres y que, a fin de cuentas, triunfarán las ideas pi y margallianas.

¡Si que es un porvenir!

## Algunos detalles nuevos de la toma de Málaga

(SERVICIO DE RADIO MALLORCA)

Radio Club Tenerife, a las siete de la tarde:

Van conociéndose más detalles de la ocupación de la ciudad de Málaga por las fuerzas del Glorioso Ejército del Sur, dirigido por el General Queipo de Llano, venciendo la resistencia de los miles de bolcheviques que defendían la ciudad, los cuales no han tenido más remedio que rendirse a nuestras invictas fuerzas. Todos los objetivos han quedado plenamente logrados por nuestros soldados que han quebrantado y triturado la defensa que hacían los elementos soviéticos parapetados en los alrededores de la ciudad, en las hendiduras del terreno, naturales unas, artificiales otras, perfectamente construidas bajo la dirección de ingenieros extranjeros, en su mayor parte rusos. Las tropas de Queipo de Llano han ocupado Málaga y en la ciudad solo se vitorea a España y al glorioso Ejército libertador.

La reconquista de Málaga se ha llevado a cabo venciendo por completo la resistencia que el enemigo intentó oponer, especialmente en la fábrica de azúcar, que quedó convertida en fortín principal de los bolcheviques. Allí, donde mayor era la resistencia, mayor era el empuje de nuestros soldados, que llegaron inmediatamente al interior de la fábrica.

Los defensores de Málaga, al darse cuenta del arrollador avance de las tropas nacionales se han entregado a una huida desesperada; pero no contaban con que el enemigo es demasiado fuerte y poderoso para dejar huir tan fácilmente a estos 46.000 milicianos. Al pretender marcharse de Málaga por la carretera, se han encontrado con que ésta estaba cortada a la altura de Vélez Málaga, siendo por tanto imposible que siguieran pensando en la huida general. Los buques de la escuadra nacional tienen sus baterías enfiladas hacia la carretera, vigilando cualquier movimiento de los milicianos que intentasen pasar por la citada carretera. Por esto, las proporciones de esta derrota marxistas, son realmente enormes. La resistencia ha sido completamente nula, ya que que se puede decir que ha caído en nuestro poder la mayor parte de las 46.000 fieras de Málaga, así como el modernísimo material de guerra que Rusia había puesto a disposición de los marxistas. También ayer quedó en nuestro poder el aeródromo de Málaga, en el que hace unos días había unas cuantas escuadrillas de aviones rusos, que, según se dice, habían sido enviados para defender la ciudad.

Es imposible aún hablar de la enorme cantidad de material de guerra abandonado por los marxistas de Málaga, ya que hay mucho que no ha podido ser recogido.

**LA POBLACION SE TOMO SIN DISPARAR UN SOLO TIRO**

Tenerife. — A las diez y media de la mañana de hoy se recibió en la Comandancia Militar la noticia de la toma de Málaga por las fuerzas nacionales. Se añadía que la población se tomó sin disparar un solo tiro por haber huido el enemigo. A las 9'59 del día de hoy se izaba la bandera nacional en los edificios de la capital malagueña.

A las doce y media de la mañana, la estación de Telégrafos de Tenerife comunicaba que se recibían noticias, según las cuales, a las nueve de la mañana, las tres columnas que venían de Loja, Antequera y Marbella entraron en Málaga casi simultáneamente, después de haber vencido toda la resistencia enemiga. En diversos combates sostenidos ayer y anteayer, los rojos empezaron a retirarse en todas direcciones, cosa que continuaron haciendo durante toda la tarde de ayer y noche pasada. La capital fué ocupada hoy sin resistencia. El vecindario con el fútil indescriptible que puede suponerse, se lanzó a la calle vitoreando a las fuerzas libertadoras.

**NUESTRA ESCUADRA OCUPA EL PUERTO DE MALAGA Y DETIENE UN BARCO RUSO EN EL QUE HUBAN DIRIGENTES MARXISTAS**

La estación de Cádiz, a las 17 horas, ha comunicado que Málaga se ha rendido sin ninguna resistencia. Nuestra escuadra ha ocupado ya el puerto de

## LAS DELICIAS DEL PARAISO ROJO

Radiograma captado de Santander para Valencia, el día cuatro de febrero de 1937 a las 13 horas.

El Gobernador General al Ministro de Industria.

Situación grave creada carencia artículos primera necesidad dificulta extraordinariamente solución problema transformación. Hállanse desprovistos artículos alimenticios, reservándose único alimento, leche, que antes entregaban fábricas transformadoras, complicada: seriamente falta absoluta piensos que reduce considerablemente producción y que época actual reduce producción. Interesa gestiones cerca Ministro Comercio envío víveres zona norte pues Bilbao y Asturias: idéntica situación, rogamos apremiantemente aumento reservas leche objeto abastecer necesidades población. Carecemos completamente zona Norte ganado matanza, dándose poquitos casos de sacrificios vacas razas. Consejo nacional sería impotente resolver grave problema. Salúdole.

Málaga, deteniendo un barco ruso en el que pretendían huir varios dirigentes marxistas.

## Ha quedado abastecida la ciudad

Málaga. — Un convoy de víveres inmediatamente de ocupada la ciudad por las tropas nacionales, abasteció la población, cuyo estado era ciertamente deplorable.

Las calles ofrecen un aspecto lastimoso, apareciendo completamente destruidas las casas de las avenidas principales que pertenecían a la gente más acomodada.

## Importancia, según Italia, de la ocupación de Málaga

Roma. — La prensa italiana de ayer informa, con grandes titulares, de la ocupación victoriosa, por parte del Ejército nacional español, de la ciudad de Málaga, y fija especial atención en la doble importancia política y militar que tiene tal conquista.

Importancia política, dice, porque Málaga era la principal fortaleza del marxismo en España, a propósito de lo cual basta recordar que en esta ciudad cometieron numerosos atentados contra personas e iglesias ya al principio de la República española.

Importancia militar, ya que su puerto, uno de los más capaces del Mediterráneo, va a ser ahora base de operaciones de la escuadra nacional en vistas a la ofensiva a comenzar contra las demás ciudades rojas del citado mar.

## Son libertados 300 prisioneros

Sevilla. — Se van conociendo nuevos detalles de la ocupación de Málaga por las tropas nacionales.

En el puerto había un buque cuyas bodegas albergaban a 300 prisioneros de los rojos y, que estaban guardados por milicianos rusos. Estos fueron presos, y libertados seguidamente los que estaban detenidos en el buque.

Estos pobres detenidos, cuyo fin

hubiera sido la muerte seguramente declaran que les sonaban a música celestial los cañonazos de los buques de guerra sobre la ciudad.

## El nuevo Gobernador de Málaga

Málaga. — Ha sido encargado del Gobierno civil y militar de Málaga el general Arnaiz.

Anteayer los rojos, viendo el peligro de la derrota que les amenazaba, se cebaron asesinando a numerosos prisioneros de gente de orden que tenían detenidos.

## Los embustes de las radios rojas

San Sebastián. — Las estaciones de radio rojas están desconcertadas ante la inesperada caída de Málaga. En los locutores se notaba ayer el efecto deprimente de la derrota.

Esto no obstante, continuaron en sus mentiras: y así Bilbao anunciaba el bombardeo de Marbella, desde hace ya tantos días en nuestro poder; y la radio del frente de Aragón desmentía rotundamente la ocupación de Málaga por los nacionales.

San Sebastián. — La escuadra nacional ha entrado ya victoriosamente en el puerto de Málaga, que ocupó tan pronto como el Ejército nacional se posicionaba de la ciudad.

## Huyen los rojos en desbandada

Sevilla. — La mayor parte de los rojos que guarnecían la ciudad de Málaga huyeron a la desbandada tan pronto como se supo que los nacionales estaban a las puertas de la ciudad, y se encaminaron hacia Motril.

Como al huir todavía los nacionales no habían ocupado la ciudad de Vélez-Málaga, que se encuentra a cinco kilómetros de la carretera de Almería, no se pudo cortar el paso a los fugitivos.

Dícese que los nacionales inmediatamente emprenderán la marcha y el avance contra Almería.

## La prensa inglesa comenta la ocupación de Málaga

Londres. — Los periódicos conservadores los ingleses comentan, con satisfacción la ocupación de Málaga llevada a cabo por las tropas nacionales de España.

Todos coinciden en declarar y subrayar que la conquista de la ciudad de Málaga es el colapso de la resistencia de los rojos, la cual, después de tan rápida e impetuosa operación militar se hace imposible.

La victoria de los nacionales, acaban los periódicos de referencia, es definitiva.

## Asociación Provincial de Ganaderos de Baleares

El día 12 del actual a las 12 horas en primera convocatoria y a las 12'30 en segunda se celebrará Junta General ordinaria en el local social.

Palma 5 de Febrero de 1937. — El Secretario, Guillermo Virell.

## Crédito Balear

AGENCIAS URBANAS | Borne: P. Constitución, 48-50.  
Sindicato: C. Sindicato, 205-207.

SUCURSALES: ANDRAITX, FELANITX, IBIZA, INCALLUCHMAYOR, MANACOR, PORRERAS y SOLLER.

Establecida por Orden circular del Gobierno General la obligación de efectuar las contrataciones mercantiles en las mismas condiciones que en campañas anteriores, este BANCO cuida, dentro de las normas propias de su actuación, de facilitar las operaciones bancarias dimanantes de tales contrataciones.

Corresponsales directos en las principales plazas liberadas.



# Entusiasmo en Palma por la toma de Málaga

(Retirado de la edición de ayer)

Las diferentes manifestaciones que se formaron ayer mañana en señal de júbilo por la conquista de Málaga, liberándola el glorioso Ejército Nacionalista de las garras del comunismo, desfilaron entre vivas y aplausos por las calles de Palma y estuvieron en el Ayuntamiento, Gobierno Civil y Comandancia Militar, donde nuestras primeras autoridades dirigieron la palabra al pueblo.

Una de las manifestaciones fué recibida por el Gobernador que en los referidos momentos estaba acompañado por el Alcalde don Mateo Zaforteza y orecido número de jefes militares.

El señor Torres, rebosante de satisfacción y alegría dijo a los manifestantes que estimaba sus demostraciones de simpatía en favor del Glorioso Ejército Español a cuyo frente figuran personas tan prestigiosas como el glorioso General Franco y no menos gloriosos generales y jefes que con él se han propuesto formar esta España nueva, grande y única que alborea ya en estos momentos.

Bien, pues, por este vuestro espíritu de renovación y tened la completa seguridad que unidos todos, como venimos haciendo hasta ahora llegaremos pronto al final y en nuestra querida nación, renacerá la paz, el orden, el bienestar y la tranquilidad para la cual tan vehementemente luchamos. La unión, pues, ha de ser ahora y siempre nuestro lema.

Las últimas palabras del señor Gobernador han sido ahogadas por otra salva de aplausos y vitores a España, al General Franco, al General Queipo de Llano, a Málaga, al Ejército y al Alcalde.

Luego, la Banda Militar interpretó el Himno de Falange Española. El Himno Nacional, que ha sido abyecto de gran ovación y el Himno Italiano.

## LOS OBREROS VISITAN AL SR. TORRES Y LE FELICITAN POR LA TOMA DE MÁLAGA

Todos los obreros ocupados en las obras relativas a los edificios del Gobierno Civil y Palacio de Comunicaciones, fueron al Gobierno Civil para saludar al señor Gobernador y felicitarle con motivo del triunfo obtenido por el Ejército Salvador de España.

El señor Gobernador les dijo que estimaba su atención, de la cual daría cuenta al Generalísimo Franco, como que estimaba también las cariñosas manifestaciones de simpatía que reflejaban en aquellos momentos en favor de la noble causa de salvación de España.

Ha recomendado la unión como base de paz y bienestar que todos deseamos, para llegar a las legítimas aspiraciones único modo de hacer de nuestra querida España una España grande y libre.

Ha repetido el señor Torres a los manifestantes que de este modo ha de desaparecer el espectro del hambre que antes se cernía sobre el obrero con motivo de la falta de trabajo, pues unidos todos fuertemente y queriéndonos como hermanos, habrá trabajo para todos como casi ya la hay hoy y con él la deseada tranquilidad, paz y bienestar en el hogar.

Una vez en la calle el crecidísimo número de obreros que están ocupados en las referidas obras han repetido con gran entusiasmo sus vivas a España, al Ejército, al General Franco, al General Queipo de Llano y al Gobernador.

## PALMA DE FIESTA

Palma, desde el momento en que se tuvo confirmación oficial de la toma de Málaga, se vistió de fiesta. Estaban engalanadas las fachadas y balcones de las casas de los colores nacionales y banderas.

La apoblación fué recorrida durante toda la mañana por compactos grupos que daban vivas a España, al Ejército y al General Franco.

Crecido número así de soldados como de Falange Española han circulado en camiones, llevando banderas y vitoreando también a España, a Franco, a

Queipo de Llano y a Málaga. Todos los manifestantes han desfilado también por Comandancia Militar y Ayuntamiento vitoreando a las primeras autoridades.

## LA MANIFESTACION DE AYER TARDE

Después de las manifestaciones de la mañana, de la que damos cuenta en otro lugar y que no podimos dar a conocer con la oportunidad con motivo de la falta de espacio que disponemos por lo limitado del tamaño que las circunstancias han imprimido a los periódicos, tuvo lugar ayer tarde otra gran manifestación que saliendo desde los bajos del edificio que ocupa el Gobierno Civil recorrió las calles de los Olmos, San Miguel, Plaza de Abastos, Colon, Cort y Palacio, hasta llegar a Capitanía General.

El aspecto que presentaba la población es una cosa gradiosa indescriptible, hay que haber vivido aquellos momentos para hacerse cargo de la grandiosa en que se hallaban envueltos los mismos.

Las calles por donde pasó la manifestación estaban atestadas de gentes, como lo estaban igualmente dinteles de las puertas, balcones, azoteas y cuantos agujeros en las casas miran a la calle, balcones y numerosas fachadas estaban engalanadas con telas de los colores nacionales, en cuyo centro figuraba el retrato del Generalísimo Franco.

Se calcula que en los referidos momentos había en las calles de 80 a 100 mil personas.

Por todas partes era todo júbilo y alegría y los vivas al General Franco, al Ejército, al General Queipo de Llano, a Málaga y al inolvidable General Godeo eran ensordecedores y continuados.

A la hora señalada, las cuatro de la tarde se hallaban reunidos en los bajos del Gobierno civil, entre muchas otras, las siguientes autoridades y personalidades. Rogamos nos sea dispensado si omitimos alguno de los nombres por la razón de que era tan grande el núcleo de personalidades que asistían a la manifestación que fué materialmente imposible poder hacernos con los nombres de todos.

El Gobernador Civil, don Mateo Torres; el Alcalde de Palma don Mateo Zaforteza, acompañado por su secretario particular don José Tous Maroto; el Delegado del Trabajo, don Manuel Espejo; el Marqués de Zayas Territorial de Falange; el señor Torres, Secretario de la misma y los ayudantes señores Blanes y Torrella; el Presidente de la Excelentísima Diputación señor Obrador y el maestro de Ceremonias señor Bauzá; el Auditor de Guerra señor Zarranz; el Director del Instituto señor Bosch, y el Inspector de Enseñanza señor Crespi; el Fiscal del Ejército señor Mulet, el Secretario del Ayuntamiento señor Roselló y los gestores señores Cirerols, Mesana, Sastre, Roca, Salleras, Bonet de los Herreiros y Fiol, el Jefe de Aduanas señor Marcote, el Ingeniero de Obras Públicas señor Forteza, el Arcipreste de la Catedral de Málaga don Andrés Coll, la Presidenta de la Sección Femenina de Falange doña Catalina Sureda de Dezcallar, y representaciones de Renovación Española y de Refugiados.

## EN MARCHA

La Comitiva se ponía en marcha a las cuatro en punto de la tarde formada por el siguiente orden:

Guardia Municipal Montada y una sección de la Guardia Urbana a pie. Seguían: los Labaros romanos de las Centurias, Banderas española, italiana, alemana, portuguesa; Falange, Requetés y la Banda de Música de Falange, dirigida por el Sr. Castellá.

Las autoridades presididas por el señor Gobernador, secciones de Falange masculina y femenina, Requetés y luego el pueblo en masa, en número tan considerable y en cantidad inculcable, tato, que, la cabeza de la manifestación se hallaba en la Plaza de Cort y la cola estaba todavía a punto de partir en los bajos del Gobierno civil.

Durante el desfile voló una escuadrilla de aviones.

Los vitores y aclamaciones no cesaron un momento, repetimos, durante todo el tiempo de la manifestación.

## EN CAPITANÍA GENERAL

Al llegar las Autoridades a Capitanía y mientras se preparaba el desfile el Comandante Militar se dirigió a los reunidos diciéndoles: "Señores: Por esta escalera de este Palacio, salió hace siete meses un invicto general, el General Godeo; seamos agradecidos. Un minuto de silencio a la memoria del que dió su vida por la Patria."

Transcurrido y con ¡Viva España! descendieron las autoridades la escalera principal, desde donde el Gobernador Civil pronunció las siguientes palabras:

"Mallorquines. Españoles todos: Nuevamente el pueblo de Palma está aquí reunido, animado de su espíritu patriótico, para poner de manifiesto su inquebrantable adhesión al caudillo Franco, puesta su fe y su entusiasmo en el triunfo, triunfo que se consigue plenamente gracias a la disciplina de todos, por amor a nuestra España. Por Dios, por Franco y por la Patria, estamos dispuestos a ir donde sea, hasta las mismas estepas de la Siberia. Permittedme pues que os diga: "Mi coronel a sus órdenes". Esta frase que yo os digo, os lo dice todo Mallorca. Donde esté Franco allí iremos nosotros. Pueblo de Mallorca... una frase... A sus órdenes mi Coronel!"

Una estruendosa salva de aplausos y vitores al generalísimo Franco subraya las últimas palabras del Gobernador.

Hizo después uso de la palabra el Excmo. Sr. Comandante Militar diciendo:

"Por boca del Gobernador Civil, transmitiré con entusiasmo al General Franco y al invicto general Queipo de Llano en Sevilla, cuna de la Reconquista, esta manifestación entusiasta de vuestro patriotismo y amor a la santa causa que defendemos. Son estos momentos tan solemnes que no se pueden concretar con la palabra, sino que tienen que serlo con el corazón. Después de siete meses de cautiverio, Málaga la Mártir, volverá a ser Málaga la bella.

Y ahora permitidme que os presente a los héroes de España. Llama a su lado a un obrero, a un falangista, a un requeté y a un soldado y dice: Estos son los héroes de España. Para ellos los máximos honores y por sobre ellos el invicto caudillo generalísimo Franco.

En medio de este entusiasmo vayan también nuestros pensamientos para las naciones hermanas, para las cuales nuestro reconocimiento será eterno.

Hoy propagad vuestro entusiasmo y esta noche soñad en nuestro triunfo, soñad con España y antes de terminar quiero decir a esos que aún lo tienen todo, que conservan el dinero en sus arcas, que hagan exámen de conciencia y si les queda dinero que les queeme las manos que lo entreguen enseguida para este obrero, para este soldado y para este falangista.

¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva Queipo de Llano! ¡Viva Italia! ¡Viva Alemania! ¡Viva Portugal!

Es requerid para que hable el señor Marqués de Zayas, el cual dice que no tiene más que decir: "¡A sus órdenes mi Coronel!"

Pasan a ocupar un sitio junto a la Presidencia una representación de las señoras refugiadas de Málaga, que son ovacionadas por la multitud y empieza seguidamente el desfile por el siguiente orden:

Centurias de Falange, Marinería y Banda Provincial, Falange Femenina, sección de bailillas, Renovación Española, Sindicato de Estudiantes Universitarios, Centurias de Flechas y cachorros, la Banda Municipal, Requetés, con su sección ciliseta y banda de tambores y cornetas, sección infantil y femenina, y obreros de los Sindicatos Nacional Sindicalistas. Al llegar éstos ante la Presidencia y previo permiso del Comandante Militar fué leída por el Camarada Jorge Andreu el "Decálogo español del trabajo", siendo objeto de una entusiasta ovación, vitoreándose nuevamente a España, a Franco y al Estado totalitario. Cerraban el desfile una carroza alegórica del triunfo de la España nacional, en cuyo fondo

# Patentes y Marcas

Una perfecta organización me permite tramitar rápidamente en todas las naciones del Mundo cuantos asuntos se me confien relativos a Patentes de Invención, Marcas, Nombres, Modelos y especialidades farmacéuticas, así como los pagos de anualidades y quinquenios. — Rodolfo de la Torre Roselló, Agente Oficial de la Propiedad Industrial — Fernández y González, 22 Sevilla.

yacian las figuras de Azaña, Indalecio Prieto y Caballero y numerosos camiones con soldados.

Iba también otra carroza con carabineros que llevaban una figura de "La Pasionaria", enarbolando una escoba.

Entre vitores y aplausos y en medio de un entusiasmo loco se disolvió después la manifestación cuyo paso duró más de una hora.

La Casa Consistorial y muchos edificios públicos y particulares lucían anoche iluminaciones paseándose también uno de los tranvías que hacen la Circunvalación artísticamente adornado con los emblemas y banderas nacionales.

La gente pasó por Palma hasta hora avanzada de la noche, vitoreando al Ejército, a España y a los Generales Franco y Queipo de Llano.

## Comandancia Militar de Baleares

Ha ingresado en la Suscripción Pro-Movimiento Nacional la cantidad de 151.843,22 pesetas por diferencia de precio en la venta de gasolina desde el 7 al 30 de enero último conforme dispone el Edicto de 2 del citado mes.

## ESTADO MAYOR

Orden General del día 8 de Febrero de 1937, en Palma de Mallorca.

I.—DESTINOS. Como resultado de la orden general de 22 del anterior, sobre vacantes existentes en la Sección de Contabilidad y Asuntos Generales de esta Comandancia, el Excmo. señor Comandante Militar, ha resuelto, pase a ocupar la de Capitán de Infantería, con carácter eventual, el Capitán del Regimiento de Infantería de Palma n.º 36 don Francisco Vanrell Camps. II.—JUSTICIA.

Los señores primeros Jefes de los Cuerpos, Servicios y Dependencias remitirán a esta Comandancia Militar antes de las doce horas del día 13 de los corrientes, relación nominal de los individuos de los suyos respectivos que sean carroceros de oficio, para que procedan a la tasación de los desperfectos del coche Graham Paige M.33134, debiendo aquellos cuerpos que no tengan individuos en las expresadas condiciones, comunicarlo de oficio.

Lo que de orden de S. E., se publica para el debido conocimiento y cumplimiento.

El Comandante Jefe de Estado Mayor, CARLOS MARIN DE BERNARDO.

\*\*

Servicio de Plaza para el día 10 de Febrero de 1937:

Jefe de día: Comandante Infantería don Jaime Cereceda Gargallo.

Imaginaría: Coronel Infantería señor don Aurelio Aguilar Lozano.

Visita Hospital: 2.º Capitán de Artillería.

# Alcaldía

Al recibimos este medio día el señor Alcalde nos ha dicho que oficialmente había felicitado al Cuerpo de Bomberos por el heroico comportamiento y eficacia con que actuaron ayer con motivo de haberse declarado un incendio a bordo del vapor "Ciudad de Alcudia", logrando sofocar en poco tiempo no sin grandes esfuerzos el elemento.

También nos ha dicho el señor Zaforteza que había recibido múltiples felicitaciones con motivo de la actuación de la Guardia Urbana, en el desfile de ayer, pues lo hizo con toda marcialidad y uniformidad.

El señor Alcalde ha exteriorizado tales felicitaciones a dicho cuerpo.

# Diputación

El Director del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Palma don Bartolomé Bosch ha entregado a don Miguel Castellá Director de la Banda Provincial la cantidad de cincuenta pesetas como obsequio a los componentes de dicha Banda que tomó parte en la velada que se celebró en el mencionado centro docente el 25 de Enero.

El señor Castellá ha entregado al Presidente de la Diputación dicha cantidad con destino a la Suscripción Nacional, rasgo que el señor Obrador ha agradecido.

## Notas del Carnet

### DE VIAJE

Procedente de Génova llegaron ayer a Palma en el vapor correo italiano don Miguel Esteva Blanes y esposa, doña María Angela Esteva, doña Concepción Coll Rodríguez, don Arturo Gil Ramada, don Fernando Gil Fullés, doña Paulina Fuster, don Manuel Coll Rodríguez, don Joaquín Coll Rodríguez, don José Ribas y don José Gil Tallar.

## BALEAR Miércoles

LA HIENA SIN FAMILIA AMOR EN MANIOBRAS EN ESPAÑOL

## Dos Conferencias

sobre Neurosis

por LORENZO VILLALONGA

250 ptas.

Véndese en la librería José Tous

## SUBASTA

ENSANCHE

A los efectos procedentes se hace público que el sábado día trece del corriente, a la hora doce de su mañana, en estas Casas Consistoriales tendrá lugar mediante pujas a la llama, durante el plazo de quince minutos, la adjudicación de las obras de construcción de una acera de piedra caliza en memoria ordinaria de mediana medida de unos treinta centímetros, con mortero de cemento del país y rejuntado con cemento portland, en la fachada del Grupo Escolar Jaime I, arreglado a los pliegos de condiciones obrantes en el expediente instruido al efecto, cuyo tipo de subasta, en base de 4.060'99 pesetas.

Los licitadores que concurren a dicho subaste, tendrán que constituir previamente, en la Caja Municipal, un depósito provisional de 205'00 pesetas, que el rematante ampliará hasta 400'00 pesetas en garantía del cumplimiento del contrato.

Los gastos del presente anuncio cualquier otro que se devengue por razón de este contrato, serán de cargo del rematante.

Palma a 9 de Febrero de 1937. Alcalde, Mateo Zaforteza.

## El Dr. José Ferrero Velasco

(UROLOGO)

Profesor agregado a la Cátedra de Endocrinología de la Facultad de Medicina de Madrid, Director del Servicio de Urología del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial. Durante las actuales circunstancias podrá ser consultado en Medicina y Cirugía en la Clínica del Dr. Valdés.